
Principes de la conjugaison latine

1 Comment reconnaître un verbe dans le dictionnaire ?

Un verbe régulier se présente ainsi:  amo,as,are,avi,atum

Il faut lire

amo, amas, amare, amavi, amatum.

amo: Indicatif présent actif P1
amas: Indicatif présent actif P2
amare: Infinitif présent.
amavi: Indicatif parfait actif P1
amatum: Supin

On appelle ces cinq formes les temps primitifs du verbe.

2 Comment savoir à quelle conjugaison appartient un verbe ?

Les verbes sont classés en cinq conjugaisons. Pour les distinguer, on regarde la fin des 
trois premières formes des temps primitifs:

o,as,are : première conjugaison, 1
eo,es,ere: deuxième conjugaison, 2
o,is,ere : troisième conjugaison, 3
io,is,ere: troisième conjugaison mixte, 3M
io,is,ire: quatrième conjugaison, 4

3 Quels sont les éléments qui composent un verbe ?

Un verbe peut se décomposer en plusieurs parties:

 radical - suffixe - voyelle de liaison – désinence.

4 Comment obtenir le radical du présent d'un verbe ?

Voici comment on obtient son radical:

première conjugaison : on remplace le "o" par un "a" à la première forme des 
temps primitifs.

pour les autres conjugaisons : on enlève "o" à la première forme des temps 
primitifs.

Après cette opération délicate, voici ce que l'on doit obtenir:

Pour la première conjugaison: le radical se termine par un "a".
Pour la deuxième conjugaison: le radical se termine par un "e".
Pour la troisième conjugaison: le radical se termine par une consonne.
Pour la troisième conjugaison mixte: le radical se termine par un "i" bref.



Pour la quatrième conjugaison: le radical se termine par un "i" long.

5 Comment obtenir le radical du parfait d'un verbe ?

Pour obtenir son radical, on enlève le "i" de la quatrième forme des temps primitifs.

exemple: amo,as,are,avi,atum.

La quatrième forme est "amavi"
Le radical du parfait est "amav"

6 Comment obtenir le radical du supin d'un verbe ?

Pour obtenir son radical, on enlève "um" de la cinquième forme des temps primitifs.

exemple: amo,as,are,avi,atum.
Radical: amat

7 Quelles informations apportent les radicaux ?

Un verbe a généralement trois radicaux. Ils sont la marque de l'aspect du verbe(achevé, 
inachevé).

Le radical du présent permet de former le présent, l'imparfait et le futur simple.
Le radical du parfait permet de former le parfait, le plus-que-parfait et le futur antérieur.
Le radical du supin permet de former le participe passé.

8 Quelles informations apportent les suffixes ?

Les suffixes sont la marque du temps, ils se placent après le radical.

exemples:
pour le présent de l'indicatif: Ø.
pour l'imparfait de l'indicatif: "ba" ou "eba"

9 A quoi servent les voyelles de liaison ?
Les voyelles de liaison (on dit aussi thématiques) se placent parfois entre le suffixe et la 

désinence pour faciliter la prononciation.

exemple: leg-i-t. Indicatif actif présent P3

10 Que sont les désinences primaires et secondaires ?

Les désinences (ou terminaisons) sont la marque de la personne. Elles se placent après le 
suffixe. Les désinences secondaires s'utilisent au parfait.

Les désinences primaires sont o ou m, s, t, mus, tis, nt
Les désinences secondaires sont i, isti, it, imus, istis, erunt ou ere
ou


